

BUREAU D'ASSISTANCE HUMANITAIRE

Aperçu de l'assistance au Cameroun

Septembre 2022

CONTEXTE

- Les conflits prolongés et les déplacements qui en découlent, ainsi que les chocs climatiques récurrents, continuent de générer des besoins humanitaires chez les populations touchées des régions Adamaoua, Est, Extrême-Nord, Nord, Nord-Ouest et Sud-Ouest du Cameroun. En 2022, l'ONU estime que 3,9 millions de personnes auront besoin d'une assistance humanitaire au Cameroun. En outre, en raison de conflits, de moyens de subsistance limités, de chocs climatiques et de la hausse mondiale des prix alimentaires, 2,4 millions de personnes devraient rencontrer des niveaux d'insécurité alimentaire aiguë de type Crise-IPC 3, ou pire, entre juin et décembre. Cela représente une augmentation projetée de près de 26 % par rapport aux personnes ayant été confrontées à une insécurité alimentaire aiguë entre juin et août 2021, de type Crise ou pire. Approximativement 900 000 de ces personnes vivent dans la région Extrême-Nord, d'après l'analyse de mars du Cadre Harmonisé (CH).¹
- Des affrontements intercommunautaires pour des ressources limitées, y compris des conflits relatifs à l'accès à l'eau dans la ville de Logone Birni en août et décembre 2021, ont entraîné le déplacement de plus de 100 000 personnes de la région Extrême-Nord du Cameroun, dont environ 85 000 individus au Tchad voisin, d'après l'Office du Haut Commissariat des Nations unies pour les réfugiés. Les activités de groupes armés organisés se poursuivent dans la région du bassin du Lac Tchad et continuent également à entraîner des déplacements de populations et à générer des besoins humanitaires dans la région Extrême-Nord. La région accueillait près de 378 000 Camerounais déplacés internes et plus de 135 000 réfugiés nigériens à la mi-août. En outre, des inondations et glissements de terrain en 2021, en plus d'autres chocs climatiques, ont diminué le volume des récoltes fin 2021 et début 2022. Les pénuries alimentaires qui en ont découlé ont exacerbé l'insécurité alimentaire chronique et perturbé les moyens de subsistance de ménages déjà vulnérables. Par la suite, des ménages pauvres des divisions Mayo Tsanaga, Mayo Sava et Logone-et-Chari de la région Extrême-Nord ont déclaré avoir utilisé des stratégies d'adaptation négatives, notamment en réduisant la fréquence des repas, pour faire face à l'insécurité alimentaire, selon le réseau de systèmes d'alerte précoce contre la famine (FEWS NET).
- Près de 598 000 Camerounais sont déplacés internes en raison d'un conflit violent persistant entre des groupes armés non étatiques et les forces de l'ordre du gouvernement qui a débuté en 2016 dans les régions Nord-Ouest et Sud-Ouest, d'après l'Office du Haut Commissariat des Nations unies pour les réfugiés. Le conflit a engendré des violations des droits de l'homme à l'encontre de populations civiles, des destructions de propriétés, la perturbation des activités liées aux moyens de subsistance et l'entrave de l'acheminement de l'aide humanitaire, avec notamment



¹ La classification intégrée des phases de la sécurité alimentaire (IPC) est une initiative multipartenaire qui a développé une échelle standardisée pour classer la gravité et l'ampleur de l'insécurité alimentaire. L'échelle IPC, qui est comparable à travers les pays et le temps, va de Minimal-IPC 1 à Famine-IPC 5 pour une insécurité alimentaire aiguë.

des enlèvements d'acteurs du secteur humanitaire, des blocages répétés et la suspension des vols du service aérien d'aide humanitaire de l'ONU, rapporte l'ONU.

- Il est estimé que 347 000 réfugiés vivent des les régions Adamaoua, Est et Nord, déplacés par le conflit armé et l'instabilité politique dans la République centrafricaine voisine, d'après l'Office du Haut Commissariat des Nations unies pour les réfugiés. Beaucoup de ces réfugiés ne peuvent pas rentrer chez eux par crainte des violences qui se poursuivent en République centrafricaine et vivent dans des conditions insuffisantes de protection et de promiscuité, sans possibilité de gagner leur vie ou d'accéder aux services de base. L'arrivée de réfugiés de République centrafricaine met également à rude épreuve les capacités de réagir des communautés qui les accueillent, car les ressources pour les opérations de secours et les services sociaux sont limitées alors même que les besoins se développent dans d'autres zones du Cameroun.

ASSISTANCE

- Le Bureau d'assistance humanitaire de l'USAID (USAID/BHA) offre une assistance d'urgence complexe au Cameroun. Pour l'exercice 2022, l'USAID/BHA s'est associé à des agences de l'ONU et à d'autres organisations non gouvernementales (ONG) pour fournir plus de 2 millions de dollars en faveur de la reprise économique, de l'accès aux services de santé et des produits pour l'eau, l'assainissement et l'hygiène (WASH), parmi d'autres secteurs.

- Avec près de 50 millions de dollars de financement pour l'exercice 2022, l'USAID/BHA soutient le Programme alimentaire mondial de l'ONU et plusieurs partenaires ONG actives sur le terrain pour apporter une assistance alimentaire d'urgence qui sauve des vies sur une population d'environ 1,4 million de personnes dans les régions Extrême-Nord, Nord-Ouest, Sud-Ouest, Adamaoua, Est, et Nord.



Un dispensaire mobile financé par l'USAID/BHA permet de faire venir des docteurs et des professionnels de santé de la communauté dans les villages pour proposer des consultations liées à la nutrition aux femmes enceintes ou allaitantes, aux mères et aux enfants de cinq ans ou moins.

Crédit photo : ALIMA

- Dans la région Extrême-Nord, l'USAID/BHA a accordé à International Rescue Committee plus de 1,1 million de dollars pour réaliser des activités de protection, de promotion WASH et de développement de moyens de subsistance adaptés au climat lors de l'exercice 2022, afin de venir en aide aux ménages vulnérables, particulièrement ceux ayant des risques plus importants à cause des conflits, dans les départements Logone et Chari, Mayo Sava et Mayo Tsanaga.
- Avec un financement de 2,4 millions de dollars de l'USAID/BHA pour l'exercice 2021 et l'exercice 2022, Première Urgence Internationale a soutenu une intervention rapide pour répondre aux besoins humanitaires émergents dans la région Extrême-Nord, y compris en apportant une assistance alimentaire à environ 2 500 personnes déplacées internes et les membres de la communauté qui les accueillent et qui sont touchés par la violence intercommunautaire à Logone Birni.
- L'USAID/BHA a fourni près de 4 millions de dollars pour l'exercice 2022 à Alliance for International Medical Action (ALIMA) pour offrir des services de santé et de nutrition aux personnes touchées par le conflit, aux personnes

Vous pouvez trouver des informations supplémentaires sur les activités d'USAID/BHA à l'adresse suivante : [usaid.gov/humanitarian-2/assistance/where-we-work](https://www.usaid.gov/humanitarian-2/assistance/where-we-work)

déplacées internes et aux réfugiés dans les régions Extrême-Nord et Sud-Ouest du Cameroun. Pour l'exercice 2022, ALIMA a touché environ 63 400 personnes avec ses services de santé critique, avec notamment des dispensaires mobiles qui offrent des conseils et des traitements aux femmes enceintes et allaitantes et aux enfants âgés de cinq ans ou moins dans la région Extrême-Nord. Dans le Sud-Ouest, le programme d'ALIMA consiste à former les professionnels de santé de la communauté au dépistage précoce de la malnutrition et aux pratiques de prévention, pour qu'ils puissent à leur tour expliquer aux mères comment identifier les signes précoces de la malnutrition et leur apprendre comment prévenir la malnutrition dans leur foyer.

Financement d'USAID/BHA au Cameroun ²			
	Urgence ³	ER4	TOTAL
Exercice fiscal 2021	45 858 339 \$	-	45 858 339 \$
Exercice fiscal 2022	65 333 343 \$	-	65 333 343 \$

² L'année de financement indique la date d'engagement ou d'obligation et non celle de l'affectation des fonds. Les chiffres de financement reflètent le financement annoncé publiquement à compter du mercredi 21 décembre 2022. Les totaux incluent la valeur estimée de l'aide alimentaire et des frais de transport au moment de l'achat ; sous réserve de modifications.

³ Inclut le financement pour les programmes qui intègrent les activités ER4 pour la gestion des situations d'urgence.

Vous pouvez trouver des informations supplémentaires sur les activités d'USAID/BHA à l'adresse suivante : [usaid.gov/humanitarian-assistance/where-we-work](https://www.usaid.gov/humanitarian-assistance/where-we-work)